

### La evolución de D. Melquiades

Como defensores sinceros de la Monarquía no puede menos de satisfacerlos la aproximación a ella de elementos que seriamente la han combatido en no lejana fecha.

No sólo para el Régimen, sino para la Patria es conveniente y provechoso el que hombres de alta capacidad intelectual actúen de manera directa en los asuntos públicos, no perdiéndose sus esfuerzos en las esterilidades de una continuada y sistemática oposición.

Pero es preciso distinguir, llegado ese momento de las aproximaciones, el caso de un político, que por su prestigio, por su autoridad sobre las masas, arrastra a éstas, llevándolas disciplinadas bajo su mando, a la sombra de la Monarquía, y el caso, plausible también, pero no tan eficaz como el primero, del político que, por causas diversas, al trasladarse de campo, lo hace casi solo, acompañado únicamente por unos cuantos de sus íntimos.

El primero es el caso de Castelar, con la excepción de quedarse este en su sitio, señalando a los suyos la conducta que debían seguir; el segundo, a nuestro juicio, es el caso de D. Melquiades.

En estos tiempos de pasioncillas y miserias, el acto de D. Melquiades no desentonará. Lo raro y extraordinario sería que en esta época de fríos egoísmos se repitiera el caso de Castelar.

Insistimos en que, como monárquicos, nos alegra el ingreso de D. Melquiades en la monarquía. Tal vez de ese modo el partido liberal, acéfalo, tendrá quien le dirija. Lo seguro es que alrededor del elocuente tribuno se agruparán las huestes que seguían al infortunado Sr. Canalejas.

Pero en el cambio de frente del Sr. Alvarez hay un fondo egoísta que conviene anotar.

No hace mucho tiempo, en vida del jefe democrata, la monarquía seguía los mismos rumbos de ahora, y, a pesar de eso, D. Melquiades, en el Congreso y en el mitin, atacaba al Sr. Canalejas con unas violencias extraordinarias. Fuese por celos de bufete, fuese por celos políticos, lo cierto e indudable es que el catedrático de Oviedo encontraba que la monarquía era incompatible con sus ideas. Y muerto Canalejas y muerto Moret, sin hombres de excepcional talla en el partido liberal, cambia todo para D. Melquiades; ya encuentra a la monarquía propicia a todo régimen de libertades, ya puede él levantar su tienda para plantarla junto al palacio de Oriente. En unos meses todo ha evolucionado. Lo que no ha sufrido variación alguna es el ansia de subir que domina al Sr. Alvarez, el cual ve a las gentes liberales sin hombres que las dirijan, que las sugestionen; y él quiere colocarse a la cabeza y ocupar el mismo sitio de Romanones.

Bajo las apariencias oratorias se ve y se palpa todo eso. Un hombre que quiere erguirse sobre el pedestal de la jefatura, y en el banco azul otro hombre que defiende tenazmente su puesto, e imposibilita el paso de quien ha de dominarle y anularle.

#### En el cuartel de San Marcial

### Imposición de una cruz

El miércoles último verificóse en el Cuartel de banderas del Regimiento de S. Marcial el solemne acto de imponer al presbítero D. Nicobar García Sanz, hermano del heróico soldado Alejandro, la cruz del Mérito militar, distinción que como recordarán nuestros lectores, le fué otorgada por S. M. el Rey, quien se ha dignado también regalar a dicho sacerdote las correspondientes insignias.

El coronel del 44, D. Vicente Sarthou, ensalzó, en patrióticas y entusiastas frases, el generoso rasgo de nuestro monarca, el cual demuestra en todas las ocasiones su cariño al Ejército y su admiración por las nobles y heroicas acciones.

El citado coronel, en nombre de S. M. colocó en el pecho del joven sacerdote las indicadas insignias. Y por último el P. Antonio de Madariaga, en inspirados y elocuentísimos párrafos, dedicó un recuerdo, piadoso y sentido, a la memoria del soldado Alejandro García, cuyo valeroso comportamiento, en todos los instantes de su vida, es digno de ser constantemente realizado para eficaz enseñanza y saludable ejemplo.

Al acto asistieron todos los jefes y oficiales del Regimiento.

### Dice la Patria

#### A LOS SABIOS

¡Amantes de la ideal! ¡Pensadores!  
¡Hijos de la razón y la verdad!  
Ved que está obscura y yerta la heredad que la tierra llenó con sus fulgores.  
Encendéd el sol nuevo en mis alcoves y las muertas cenizas aventad, fecundadme de amor y humanidad, para que nazcan en mi yermo flores.  
¡Sacerdotes de Palas Atenea!  
Señalad el camino a la cruzada.  
«Escrito está: Primero, fué la idea»  
Siempre la Ciencia ha de guiar la Espada.  
Despertad la nación adormecida  
y mostradla el secreto de la vida.

#### A LOS POETAS

¡Poetas españoles! ¡Mis troveros!  
¡Hijos de mi altivez y mi ilusión!  
Decid a vuestra madre una canción para mover el pecho a sus guerreros.  
Hacedme estrofas fuertes como aceros y sorprended el ritmo al corazón.  
Llevad a la epopeya a mi nación y escribid con su sangre romancescos.  
No améis el viejo mármol sepulcral serigido en las tumbas los altares, sea vuestro jardín un robalda, dejad los lagos para amar los mares.  
¡Poetas españoles! Mandad altiva que no me lloréis muerta. Amadme viva.

#### A LOS LABRIGOS

¡Labradores de España! ¡Mis villanos!  
¡Por qué dejáis la patria abandonada?  
Mirad que estoy hambrienta y desolada y la céfira traición negándome las manos.  
Tornad a ser mis sobrios aldeanos, fuertes con el legón y con la espada; reconquistadme, pues que os fué robada, y haced las leyes y los soberanos.  
Rompa la reja mis entrañas yertas y volverá mi suelo a ser fecundo; resucitad las libertades muertas y seréis otra vez dueños del mundo.  
Y en vuestros campos, frente a la luz nueva empuñad como un centro vuestra esteva.

#### A LOS JOVENES

Plantel de glorias nuevas, Juventud. Edad de idealismos y bravuras.  
Romped rébeldes, vuestras ligaduras y libradme de mi esclavitud.  
Preñad vuestro cerebro de inquietud, y en busca de conquistas y aventuras, ansiosos de horizontes y de alturas llené la tierra vuestra plenitud.  
Hijos de San Fernando y de Cervantes, no mendiguéis la vida en suelo extraño; que mis bravos románticos de antaño marchaban viso-reyes o almirantes.  
Y en la grandiosidad de mis escambros, reedifiquen la patria vuestros hombres.

Arturo Pérez Camarero

### DE UNA GORRA Y DE UN SOMBRERO

D. Julio Díez-Montero tiene una sonrisa; D. Modesto Díez del Corral tiene un busto; Antonio Sarthou tiene una miopia, un chaleco; Cardiel tiene una pipa; «Er Potito» tiene un no sé qué; Capua tiene una memoria y una reverencia; Gurrea tiene alegría y Carunchos; D. Constantino Garrán tiene un estilo y un pasito; el maestro Quesada tiene un quitasol; Sarmiento tiene un arte especial; D. Nicolás Ceballos tiene una canariada y un «vos»; el capitán Hidalgo tiene una butaca; el comandante Villena tiene un album; «El Bachiller Chinchilla» tiene muchos albums; D. Manuel de la Cuesta tiene un bigote; Gregorio Sedano tiene otro bigote; el Ayuntamiento tiene un grano; D. Luis Martínez Olmos tiene mucha gracia; yo tengo un puro de veinte, una signatura y otro trajecito azul; todos tenemos un pasadoble y D. Antonio A. Carretero tiene un sombrero y una gorra.

Permitidme, lectores, que hoy me dedique al sombrero y a la gorra de D. Antonio.

Yo quisiera para mí, en este momento, en tan difícil ocasión, una pluma de más finos puntos que la mía, una pluma sutil y gentil. Yo quisiera, para la gorra y el sombrero de D. Antonio, una loa breve y delicada, una glosa, señores, de mucha espiritualidad, entonada y grácil, bonita y meliflua, elegante y florida; una brillante exaltación estética yo quisiera, del sombrero y de la gorra de D. Antonio; un donaire apologetico, casi un madrigal.

Es verde y amplio y aludo el sombrero; es blanca la gorra, chiquitita y coquetona. ¿Únicamente sobre qué cabeza entonarían también este bravo sombrero de Carretero? Sobre la de Cadifanos, quien lo enalcería aún con una americana.

Y la gorra, gorra náutica, velocipédica, motociclistica, blanca, coquetona, airosa, chiquitita, ¿en qué otra cabeza que la de Carretero la hemos visto esplender con casi la misma insuperable gracia? En la de Elizalde, en la de Manolo Elizalde, que es como un hermano menor de Cadifanos, y que ha elegantizado suprenimamente el «jersey», la polaina.

Ya antes de hoy deseé loar rendidamente el sombrero de Carretero, porque este sombrero de Carretero, absolutamente lo mismo que su gorra, es como una contribución ejemplar del grato edil al ornato público, señores.

Yo «consintiera en ser mujer exclusivamente para enamorar a la gorra y del sombrero de Carretero, de Carretero mismo.

Tocado con el verde sombrero, viéndole pasar en camaradería con todo el mundo, en los cortejos procesionales, en plácido diálogo amoroso, o con las manos en los bolsillos del pantalón, él solo; viéndole con la gorrita blanca cruzar raudo, erguido en el sillín del automotor, ¿no os ha cautivado su porte simpático, su enorme, su tremenda simpatía? ¿No os parecieron únicos, intransferibles la gorra y el sombrero de Carretero?

Yo estoy encantado de su agradabilidad única e intransferible.

Los días en que el sol no luce, yo me consuelo reflexivamente, porque veré el verde sombrero de Carretero; los días en que luce el sol, yo soy tremendamente feliz, porque luce el sol y verá la gorra blanca de Carretero.

Lectores: yo estoy impacientemente por ver con qué otra gorra gentil o con qué nuevo sombrero intachable inaugurará la temporada Carretero.

FLORISEL.

### El acta de Castrogeriz

El martes, tres, y sin discusión alguna, por tratarse de un acta limpia y sin protestas de ninguna clase, fué aprobada en el Congreso el acta de diputado electo por Castrogeriz-Lerma a favor del señor Crespo de Lara, quien seguidamente y en la propia sesión, juró el cargo, tomando asiento en los escaños de los Diputados.

CUENTO

### HUMOR

Pasábamos el puente sobre el Orge, en Epinay. Mi compañero de departamento, que apenas si había cruzado conmigo el saludo en París, al montar, me preguntó de improviso, arrojando por la ventanilla del carruaje el periódico que le entretenía:

—¿Usted fuma?  
—Muchas gracias; acabo de hacerlo.  
—No era por eso, caballero. Mi intención era pedirle a usted un cigarro.... Tantas gracias. Ahora será usted tan amable que me dé una cerilla.

Se la di. Tras una pausa, mi extraño compañero de viaje continuó:

—Esto de no usar yo cerillas propias es una convicción, y no le asombre a usted. Usted terminará por reconocer que obro muy cuerdatamente no adquiriendo cerillas. En primer término, me ahorro la molestia de comprarlas, lo cual ya es una ventaja; además estoy libre de la preocupación de reponerlas; cosa que es de una enorme tranquilidad moral; por último, no comprándolas, es de toda evidencia que me hallo exento de la eventualidad de que se me acaben. Ahí tiene usted una razón... y un sistema de filosofía. Por lo demás, cabal-

lero, habiéndole a usted declarado que soy un filósofo, creo inútil añadirle que soy completamente desgraciado. Mi aspecto vulgar, de viajante de comercio o de empresario americano—ya ve usted cuánta sortija en mis dedos—le habría a usted hecho suponerme un hombre feliz; esto es, un necio, o lo que es lo mismo, un sabio inconsciente. Pues, no señor; yo soy (usted perdónese la inmodestia) simplemente un desgraciado. ¿Usted ha jugado alguna vez al golf? Pues bien, mi adorable Susana sentía locura por el golf; pero sobre todo por el que se jugaba en el link de su amiga la señora marquesa. La señora marquesa—alma de protocolo, caballero—no consentía en su campo de golf que se bastardease un ápice el procedimiento del deporte, y sometía a los jugadores al puritanísimo reglamento del Medal Play británico, sin atenuación posible. ¿Usted comprende, caballero?

«Susana, abusando del «instinto de la especie», que denominó Schopenhauer, y que a mí me inclinaba hacia ella con una urgencia absolutamente individualista, me presentó a la señora marquesa un día de gran partido. Excuso a usted decir que, sabiendo yo de golf tanto como el que no sabe nada, aceptar una pelota era para mí aceptar el ridículo. Pues jugué, caballero, jugué. Susana, inextinguible, cargándose con los clubs, me constituyó en su caddy. Y a la zaga de ella, ahora cayéndome en un hole y después en otro, metiendo los pies en cada obstáculo acuático del link y pinchándome y desgarrándome el traje en cada seto, primero bajo un sol de mil diablos y luego bajo un chaparrón de dos mil demonios... así acaté yo el «instinto de la especie» un día de gran partido en el link de la señora marquesa. Desisto de ponderarle a usted la satisfacción íntima que sentí cuando, empapado en agua y en sudor y con la cara congestionada, oí a Susana decirme, con la mano en mi hombro:

—¡Brave, querido!

Puede usted creerme que me juré a mí mismo no existir nada más encantador que un partido de golf.

Pero ya le he confesado a usted que la desgracia me persigue. Próxima ya mi boda con Susana, mi linda partidista me declaró, con lágrimas en los ojos:

—Arturo, Arturo mío, olvidame. Es necesario que no volvamos más a vernos. Me oyes?... Oyeme bien, Arturo, en mi familia... (fuerte acceso de lágrimas en mi familia hay un secreto impublicable, Arturo.

Yo había enmudecido, naturalmente. Susana, secándose el llanto, que no cesaba, continuó:

—Sólo conozco un medio de hacer posible nuestra boda, Arturo. Mata a M. Durand.

Recobré la palabra:

—Vamos, Susana, por Dios, explícate! ¡Me estás proponiendo un asesinato!

—No, Arturo: un duelo.

—¿Un duelo? ¡Dí entonces un suicidio! Pero, en fin, esto es hecho: le mataré, quiero decir, me matará.

Inmediatamente busqué a M. Durand, le afirmé que era un majadero, me produjo a mano vuelta una hemorragia nasal, pedimos hora y sitio al comisario de Policía, se redactó un acta decretoria y nos encontramos en el terreno. ¡Ah, caballero!... Las dos detonaciones sonaron casi simultáneamente. ¡Pum, pum!...

Miré; mi adversario yacía en tierra. Entonces sucedió algo inaudito. Susana, abrazada al cadáver, exclamaba trágicamente dirigiéndose a mí:

—¡Arturo: has matado a mi hermano!

—¿Usted calcule, caballero!... Durante varias semanas una grave afesión febral me retuvo en cama, con el natural decaimiento físico.

Ya en la convalecencia, Susana me visitó, enlutada y sombría.

—Arturo, me dijo, la fatalidad se ha interpuesto entre nosotros. He pasado horas muy negras... M. Durand... —escúchame, Arturo, —M. Durand no era por fin hermano mío.

Di un salto en el asiento.

—¿Quién hablaba de fatalidad?

Si Durand era un obstáculo, y ya no existía; si yo había matado a Durand, pero Durand nunca había sido hermano de Susana, ¿no estaba claro que nuestra boda podría al cabo celebrarse legal y perfectamente?

Susana me atajó:

—Arturo; ese es el secreto. Has de saber que mi madre... En una palabra; Durand legalmente es mi hermano; en realidad, Arturo... fueron otros Durand. Yo no debo prescindir de ese parentesco, si he de conservar limpia la memoria de mi madre.

Pero, entre parentesis, caballero, creo que estamos llegando a Etampes.

En cuanto a mi historia, es lógico presumir el fin. Sencillamente, no nos casamos. Fué una idea luminosa mía y un corpiño escandaloso suyo... Ahora, permítame usted.

Y, tomando del maletín un elegante volumen en rústica, escribí en una de sus páginas durante breve rato. Luego, despidiéndose, me lo entregó amablemente.

Lo abrí con ansiedad. En él, al dorso del retrato del autor, en quien reconocí a mi compañero de viaje, leíase esta dedicatoria:

«A mi desconocido F. C. (he copiado las iniciales de su pitillera) en recuerdo de un viaje hacia el Sur, por Etampes, y en el que yo, verdaderamente fastidiado de «Le Matin», le improvisé una historia mía amorosa, de un folletín furioso y grotesco, pero que a mí me divirtió de lo lindo, y me valió ver la cara que ponía mi oyente, a cada cosa mía.—El Autor»

Manolo Galán

### Pueblos en desdicha

La tormenta, la destructora tormenta ha dejado caer su zarpa sobre los pueblos de esta provincia y ha arañado los campos segando en flor todo lo que era ilusión, todo lo que era esperanza de las pobres, de las sufridas gentes de la aldea.

La tormenta se asomó el miércoles en forma de miseria. En efígie de hambre, de muerte, llamó a las puertas de Sasamón, Villasandino, Pedrosa del Páramo, Olmillos de Sasamón, Manciles... y entró en las moradas de sus honrados vecinos para arrancarles la alegría, la inmensa alegría que sintieran ante el espectáculo de un campo hermoso, lleno de vida: en su lugar dejó un hálito de pena, de tristeza, de dolor.

¡Pobres pueblos! En un momento habeis visto derruirse el castillo de vuestros ensueños, en unos minutos habeis contemplado cómo la naturaleza borraba en su libro de cuentas las que vosotros habíais ido haciendo durante un año.

No desmayéis por ello, que nada hay que purifique a los pueblos, cual a los individuos, como la desgracia.

A vuestro lado estamos cuantos sabemos de qué modo arrastrais la vida, cuán penosamente vivís para poder llevar un pedazo de pan a vuestra boca. Con vosotros están los que en la ciudad trabajan; los que hacen algo que no es lucir los cargos por los paseos y murmurar en las peñas y corrillos políticos; los que no acuden a vosotros solamente cuando os necesitan. Con vosotros están los que tienen siempre puesta su fé en los pobres labradores, base de la riqueza nacional.

La tormenta del miércoles ha arrasado vuestros campos, es cierto; pero ha hecho algo más, algo que deja más honda huella, ha descujado seguramente vuestra fé en los gobernantes, en los que os representan.

¡Labradores del partido de Castrogeriz! Vosotros esperaríais que ante vuestra desgracia el representante del Gobierno, el Gobernador civil de la provincia, se llegara a vuestro terruño para, en presencia de la desdicha, compartir el duelo con vosotros; esperaríais, seguramente, oír de sus labios el consuelo, la promesa de la ayuda y socorro del Gobierno.

Vosotros, ante la catástrofe, crearíais que la Comisión Provincial, los genuinos representantes de la Diputación, se hubieran acercado presurosos a vuestros lugares para mejor formarse idea real y acabar de la inmensidad de aquella; vosotros esperaríais tener desde los primeros momentos, consolándoos en vuestra aflicción, recorriendo los campos anegados, cual los recorrieran en tiempos de elecciones, a vuestros diputados provinciales, a los Sres. Gómez, Guesta, Dorao, Rilova.

¡Qué desencanto! Nada de esto habeis tenido. Solamente el Sr. Rilova se halla entre vosotros, desde los primeros instantes; más tarde ha llegado a vosotros el Sr. Dorao.

El Gobernador, la Comisión Provincial, el Sr. Cuesta, el Sr. Gómez, siguen buenos, muy buenos, paseando sus cargos, luciendo sus representaciones por la Plaza, por la Ácera, por el Espolón.

Nosotros nada somos ni nada valemos, pero nuestra voluntad está al servicio de vuestra causa, que en estos momentos es la de que se acuda en vuestro socorro.

Para ello llamamos hoy a los puertas de la Diputación provincial y en nombre de los que de vosotros se preocupan la pedimos una reunión extraordinaria para que delibere, para que resuelva la manera urgente de acudir en vuestro auxilio.

Para ello, también, llamamos a la opinión pública y ante esta abrimos una suscripción, suscripción que, es claro, no con-



jurará vuestra crisis pero al menos será, de llevarse a cabo, una demostración de cómo las desdichas de la gente del campo se sienten por las gentes de la ciudad.

Nosotros poco podemos, mas contad para la suscripción con cien pesetas, labradores de Sasamón, de Padilla, de Pedrosa, de Villaseñor, de Olmillos, de Manciles.

Lo demás... lo demás seguramente han de ponerlo los senadores, los diputados a Cortes, los diputados provinciales, la Diputación, el Gobierno, la Cámara de Comercio, el Ayuntamiento de la ciudad, que Burgos no es hermanastro sino hermano de los pueblos de la provincia. Y con ellos, formando entre vuestros protectores, tendréis quien lo dudará a los amantes del bien, de la protección, del socorro al desvalido.

Nosotros, aunque algo escépticos, en ello confiamos.

## Desde Madrid

Las transformaciones que, como consecuencia del debate político que hoy termina en el Congreso—el más grandioso y trascendental que se ha conocido—va a sufrir la política española, están causando el natural asombro en las gentes, las cuales, en su mayoría, no cesan de hablar de tantas y tantas consecuencias como se deducen de los actos realizados en el Parlamento.

Maura, aparte los efectos políticos de su primer discurso, alza su voz y hace su llamamiento a las derechas para oponerse a la ola invasora de las izquierdas revolucionarias.

Melquiades Álvarez, anuncia su ingreso en la monarquía, siempre y cuando esta se ponga a tono con sus convicciones.

Lerroux pronuncia un discurso tan gubernamental que muchos de sus extremos pueden ser suscriptos por los más enardecidos monárquicos.

Senante ofrece al señor Maura, toda la fuerza que suponen los integristas en este país.

Azcárate, rindiendo un tributo a sus ideales republicanos, que jamás abandonará, dice que acogerá con respeto cualquier evolución de los suyos hacia la monarquía.

Mella, un convencido maurista por dentro, presenta al señor Maura la fuerza que los carlistas representan en España, para que la recoja y utilice.

Tales variaciones en nuestras primeras figuras de la política; tales cambios de criterio, no es extraño, que en la opinión causen tan hondo efecto y lleguen en momentos a preocuparla.

La crisis, pues, que atraviesa la política española está a punto de resolverse en dos grandes agrupaciones; derechas e izquierdas, las cuales se subdividirán en otras encaminadas al disfrute del Poder; pues hasta ahora ha estado en postura para ocupar, con eso de los gobiernos circunstanciales...

Todo gira alrededor de Don Alfonso, el llamado hoy a recoger el fruto de las evoluciones que se pretenden.

Ahora bien; lo más natural sería que todas esas evoluciones y transformaciones causasen el consiguiente júbilo entre los actuales monárquicos.

Pues no es así; lo que les ha producido es gran contrariedad.

Si ya somos muchos, dicen, nuevos ingresos de gente nos pondrán en situación más crítica.

Esta misma contrariedad la expresó el conde de Romanones, el que con todo transige menos con que nadie intente mermar le los derechos para ser jefe del partido liberal.

Por eso se revolvió contra Melquiades Álvarez, porque sabe muy bien que, al ingresar en el partido gobernante, sería un enemigo formidable para él de la jefatura.

Razón tenían aquellos que en los comienzos del año auguraban al 1913 como uno de los más emocionantes para la política española.

Los hechos vienen a confirmarlo. Del año 13 es innegable que habrán de quedar recuerdos imperecederos en ese orden de cosas.

Falta ahora saber la actitud de las masas.

Las primeras figuras ya hablaron. Aquellas nada dijeron aun.

¿Callarán?

¿Aceptarán los nuevos rumbos a que se las conduce?

Esperemos.

El mejor remedio para combatir el estreñimiento son los Grains de Vals, laxantes, purgantes y depurativos. Dosis: uno ó dos granos al cenar. Venta en Farmacias.

## La jornada municipal

Hemos de recordar de la anterior sesión, como preámbulo a esta, que, en el intercolumnio central de la sala, que da a ella acceso, erguiese circunstancialmente una talla métrica, la cual nos sugirió una perversa sospecha inducta: ¿habrían tallado a D. Ramón Almuzara para el cargo? Pero no, puesto que veíamosle ejerciéndolo.

Hoy, ya prescindiendo de la talla, se nos ha ocurrido otra cosa: D. Ramón Almuzara ha subido a la alcaldía en ascensor. Llegado a la cumbre, el Sr. Almuzara se ha visto apedreado por su gente, ha visto a su alrededor todo declives, y, atadas a las patas de la silla en que se mantiene, y para cuya inestabilidad carece de otro balancín que una insensata porfía, ha visto unas cuerdecitas tenaces de cuyos cabos tiran insistentemente dos terribles personas, el Sr. Cuesta y el Sr. Morena.

Creednos que, así como un acróbata causa admiración y sobresalto, el Sr. Almuzara da pena, señores.

Pero, atended.

Aferruzado, travesuelo, el Sr. Cuesta habla, en tanto que la Presidencia, oyendo sin escuchar, límpiase no el cerumen, hoy, sino afañosamente el sudor de las manos, que es acaso un sudor frío. Con estas mismas manos, que tal vez contienen una erisipación, una rabia, la Presidencia toca un momento la nariz, y contempla un instante la mucosa expelida. El Sr. Cuesta sigue hablando; y tal indignación hay en su verbo, y tal fogosidad en su improvisación, que se ha olvidado no ya del día en que estamos, sino del siglo en que vivimos; ha censurado lo de que trata como indigno del siglo XXI. Después, siempre ameno este Sr. Cuesta, erigido, nos ha hecho sonreír y asustarnos alternativa o simultáneamente.

—Eso que sucede—ha dicho a la Presidencia—tiene un nombre que no me atrevo aquí a decir.

Y, en un aparte a los que tienen el próximo, ha añadido:

—Luego lo diré.

Con el ademán de un convencido, más tarde, ha hecho esta afirmación al Presidente:

—Porque S. S. desconoce la Ley municipal.

Y, como «D. Ramón prométele» estudiarla, ha concluido con esto, enorme:

—Es ya algo tarde para que la aprenda S. S.

Intercalado en la discusión, de la que es causante, el Sr. Vadillo Arbide, completamente primaveral, y de cuyo parlamentarismo y abasagación por la amistad no hubiéramos sospechado, el mérito, nos ha apocopado un «medio expeditivo», y, ante una interrogante del Sr. Dancausa, y siempre en compás de dos por cuatro, nos ha hecho una declaración ingenua y angelical por la que debió haber comenzado:

—Yo, la verdad, no tengo aclarado el concepto.

El Sr. Dancausa ha sonreído. El señor Dancausa, resumiendo y sintetizando con claro juicio los conceptos, y ayudado del Sr. Villamiel, que le ha dictado a la Presidencia lo que procede hacer, ha dado término al asunto.

He aquí la conclusión a que se ha llegado, desconsoladora pero muy sensata: «El que quiera retretes que los pague.»

Por cierto que la Presidencia, que nos ha tenido en el retrete más de una hora, a última hora confundió pronominalmente y por dos veces, la entidad retrete y la entidad operario.

Disculpemoslo, Zenón, el estoico, se suicidó por haber perdido un dedo. Es harto merecedor de excusa que D. Ramón Almuzara, estoico, no determine gramaticalmente un retrete y un operario, cuando en los escaños edilicios es tal el tumulto de los que reclaman la palabra concedida y postergada; de los que abogan por el cumplimiento de la ley municipal, de los que se interrumpen, de los que dialogan... que las fichas de un dominó sobre el mármol de una mesa no sonarían a esta sazón inadecuadamente.

Quando salimos de la cámara, el Sr. Morena, tozudo, tira de su cuerdecita de un modo despiadado, formidable, horroroso... Tom Fay

## Comunicado

Sr. Director de «La Voz de Castilla» Distinguido Sr. mío: Acogíendome a su proverbial amabilidad y probado amor a toda campaña justa, me permito rogar a V. se digne aceptar la publicación del siguiente comunicado en las columnas de su ilustrado periódico.

Expresándole anticipadas y rendidas

gracias, tiene el honor de ofrecerse de V. muy atto. y S. S. q. s. m. b.,

Honorino Monco.

Revilla Vallejera 4=6=1913.

Ilmo Sr. Presidente de la Audiencia de Burgos.

En el pueblo de Revilla Vallejera existe gran disgusto contra el juez municipal D. Enrique Rebollo y fiscal D. Fidel Barrenechea.

Sólo dos casos citaré en justificación de este comunicado, fiel intérprete de la alarma que sienten mis convecinos.

D. Eleuterio Alvarez fué demandado en este juzgado municipal sobre supuesto quebrantamiento de contrato y pago de pesetas, siendo condenado. Apelo al Juzgado de primera Instancia y este casó la sentencia, al mismo tiempo que amonestaba al juez municipal por la tramitación del juicio. No obstante, el municipal, interponiendo la sentencia dictada por su superior, procedió a un embargo en bienes del apelante, embargo que fué hecho nulo y que produjo quebrantos económicos y disgustos al Sr. Alvarez.

Posteriormente, el vecino Agustín Rebollo, próximo pariente del juez y fiscal, fué denunciado por una falta al juzgado donde se reconoció el hecho por el denunciado. No obstante, de acuerdo el juez con la petición fiscal, absolvió al denunciado con todos los pronunciamientos favorables.

Que ello era impropio de lo demuestra el acuerdo del Sr. Juez de Instrucción ordenando que se actuase de nuevo e imponiendo una multa al juez municipal.

Se ruega al Sr. Presidente de la Audiencia intervenga para evitar la repetición de estos casos.

## REGENERADOR

### Paz

#### del cabello

##### Sociedad anónima

Este maravilloso específico delicadamente perfumado es el que hace salir el pelo y evita su caída a las primeras fricciones, cura toda clase de erupciones por crónicas que sean y los dolores de cabeza y alopecia. Testimonios mil posee su autor que podrán convencer al más incrédulo.

NOTA. El autor de este portentoso específico hará gratis el tratamiento en las principales poblaciones de España.

Cada frasco lleva un prospecto con las instrucciones para su uso y testimonios verídicos de las personas hoy ya curadas y a quienes se puede pedir referencias.

Precio del frasco: España, 15 pesetas; extranjero, 20 francos.

De venta en todas las buenas perfumerías y droguerías. En Burgos: viuda de J. Diez Ortega, casa Zayas y droguería de Celestino Alvarez Viñuela.

Nuestro específico, El Regenerador Paz del Cabello, ha sido analizado por el jefe del Laboratorio Regional de Bacteriología y Análisis de la 6.ª región doctor Paulino Fernández Martos.

## Bolsa política

El Congreso sigue metido en el debate político y el Senado no queriéndose meter en las Mancomunidades.

Del primero se va sacando la impresión de que ha sido un debate en honor del rey a quien nadie discutía. El Gobierno ha encontrado muy cómoda la postura de que los ataques que Maura le dirigiera y las espigas que clavara en el banco azul se las hayan ido sacando los republicanos.

El papel no es muy airoso, mas la cuestión es ir viviendo.

En la semana la nota política la ha dado D. Melquiades, iniciando un cambio en la misma cabeza, o sea en pleno Parlamento, pero como el conde no hizo por él se quedó sin remarcarle: una salida en falso, como si dijéramos.

Y lo que son las cosas: el catedrático que no da clase, el republicano que no siente la república, haciendo una frase en su discurso, dijo en el Congreso que si mandó sus huéspedes a la monarquía se quedó en cambio en la república. En efecto D. Melquiades hará lo que no hizo aquél, solo que con la diferencia siguiente:

Castelar mandó huéspedes a la monarquía, en Melquiades Alvarez las huéspedes son él. La novedad de este debate es que de hacer el resumen va a estar encargado, no el jefe del Gobierno, sino el de la oposición conservadora. Y Romanones tan satisfecho.

Lo que no adelanta un paso es el proyecto sobre las Mancomunidades. El viejo canonista parece ser que ha planteado ya la cuestión al Gobierno, y no pasa por que el proyecto se apruebe.

Ante su actitud el consejo de Ministros comienza a recapacitar sobre la manera de dar solución al conflicto.

Nosotros creemos que este no tiene más solución que una: hacer Ministro de Gracia y Justicia a Avelínito que, con la gracia que tiene heredada de sus mayores, pondrá lo de las mancomunidades tan suave que pasará en el Senado aunque Sánchez Román ponga como obstáculos todos los tomos de su obra de Derecho Civil que mayor obstáculo nos parece no cabe.

Fuera de estas minucias políticas, en Tetuán han vuelto a oírse tiritos, a pesar de aquella entrada triunfal de Alfau. Se conoce que los moritos han querido dejar mal a la Euforía del Conde de Romanones.

Por aquí, los únicos tiritos son los que a Almuzara le sueltan en todas las sesiones los señores concejales. Claro es que a D. Ramón Julio no le acometen al tiempo de ir a hacer la aguada, pero el caso es que no le dejan en paz: en la última le hirieron, ya ven Vdes. por que cosa ¡por defender a Morquecho!

De Diputación no podemos decir nada: La Comisión provincial va deslizando su vida tranquila, devengando sus dietas tranquilas también y pensando en el nuevo pabellón que en el Hospicio habrá que habilitar para el Inspector Sr. Carazo pues, acaso no lo sabrán nuestros lectores, en octubre tendremos boticario en el Hospicio por que, lo que dicen, es lo único que falta.

Y en verdad que tienen razón, es lo único, lo único...

—Pídase Sal Vichy-Etat, para bebidas, Comprimidos Vichy-Etat, efervescentes, y Pastillas Vichy-Etat, en sus envases de origen. Rehúyese toda imitación.

## PARISIANA

El viernes y sábado, con un lleno por sección, se ha proyectado en Parisiana la tan anunciada versión cinematográfica del *Quo vadis?*

Por sus referencias de la narración novelesca de igual nombre y, por tanto, de memorables efectividades históricas; por la propiedad y lujo de composición; y mérito de algunas de las figuras; por la admirable labor fotográfica y, en fin, no menos por su notable duración, la película *Quo vadis?* da razón cumplida de su enorme éxito mundial.

A petición del público, la Empresa de *Quo vadis?* pasará otros dos días la cinta, que seguidamente se proyectará en el Calderón, de Valladolid.

—Empléense las mejores aguas minerales alcalinas embotelladas: Vichy-Hopital (estómago), Vichy-Célestins (riñones), Vichy-Gazn-Gardrille (hígado). Son insustituibles.

## DE FERIAS

Puesto que se aproximan bueno será que nuestro Ayuntamiento se preocupe algo de la manera de hacer agradable a los forasteros su permanencia en nuestra ciudad.

Nada hay que halague más al que acude a las Fiestas que verse considerado por todos, cada uno dentro de su esfera de acción; los hoteles y casas de viajeros tratándole no como ave de paso sino como ave que puede volver; los chiquillos dejándole en paz sin perseguirle en su divertír; los guardias municipales tratándole sin cigarro en mano; los acomodadores de la plaza de toros considerándole y atendiéndole en sus justas reclamaciones; esto y otras cosas más que pudiéramos reseñar hacen que en una población se encuentre satisfecho el forastero y, lo que es más importante, que aquél hable bien de ella cuando la abandona.

Nuestro municipio tiene el deber de alta inspección para que todos aquellos que están obligados a coadyuvar al buen trato del forastero no deserten de su obligación.

Interesados como los que más por nuestra ciudad queremos que todos pongan de su parte cuanto esté en su poder para que de Burgos se hable como debe hablarse; bien, aquí y fuera de aquí.

El Sr. Almuzara tiene ahora la ocasión de lucir lo que en las sesiones no luce, sus iniciativas; y debe aprovechar el tiempo para ello, puesto que estas serán seguramente las únicas ferias que haga, toda vez

que suponemos no pensará reengancharse en el Concejo en las próximas elecciones municipales; además de que si piensa, no faltará quien le ponga chinas en el camino, y las chinas, a juzgar por lo que se barrunta, han de ser como para caer en blando.

¿Hará algo D. Julio Ramón? Pronto lo veremos.

Los días 29 y 30 del actual con motivo de las fiestas publicaremos

## DOS EXTRAORDINARIOS

con amplia información de actualidad, literatura, revista de toros, conferencias telefónicas, etc.

—SU PRECIO:—

10 céntimos

Se admiten anuncios para dichos extrasorarios

## Toreros y Toros

Ya han sido colocados los carteles anunciadores de las corridas que los días 29 y 30 del actual han de tener lugar en nuestra plaza. Digamos que el cartel es precioso y da una muestra del buen gusto que ha tenido en elegirlo la comisión.

He aquí el detalle de las futuras corridas:

Día 29.—Seis toros de la ganadería de la Srta. Viuda de Murube, de Sevilla; con divisa encarnada y negra.

Día 30.—Seis toros de la ganadería de don Felipe de Pablo Romero, de Sevilla; con enseña celeste y blanca.

Matadores en ambas corridas, Vicente Pastor y Castor Ibarra (Cocherito de Bilbao).

CUADRILLAS:

PICADORES.—Francisco Codes, MELONES.—Bautista Santonja, ARTILLERO.—Fabian BILBAO.—José Agudo, CENIZA.—Un Reserva.

BANDERILLEROS: Manuel Pérez, VITO Emilio Moreno, MORENITO DE VALENCIA Luis Suárez, MAGRITAS. Matías Aznar, ARMILLITA. Emilio Rangel, NIÑO DE LA AUDIENCIA.

PUNTILLERO: Antonio Iglesias.

Precios de las localidades para cada corrida

SOMBRA.—Palco de galería con 13 asientos sin entradas, 50 pesetas; palco de sobrepuerta sin idem, 40; balconcillo con entrada, 8'75; grada, 1.ª fila con id, 5; grada, 2.ª, 3.ª y 4.ª fila con id., 4.

Tendido núm. 1: Barreras con id., 8'75; contrabarrera con id., 4'50; fila 1.ª con id., 4'50; tabloncillos con id., 4'50.

Tendido núm. 2: Barreras con id., 7; contrabarrera con id., 4; fila 1.ª con id., 4; tabloncillos con id., 4.

Entradas a palco, 3'50; entradas a los tendidos 1 y 2 3'50.

SOL Y SOMBRA.—Balconcillos con entrada, 6; grada, 1.ª fila con id., 4; grada, 2.ª, 3.ª y 4.ª fila con id., 3'50.

SOL.—Balconcillo de arrastradero con entrada, 3'50; gradas de arrastradero con idem 3'75; balconcillo de meseta de toril con id., 4.

Tendido núm. 5: Barreras con id., 3'50; contrabarreras con id., 3; fila 1.ª con id., 3.

Entrada general a grada y tendido de sol, sin distinción de localidad, 2'50.

500 entradas para cabos y soldados, a 2 pesetas.

Toda localidad pagará el 20 por 100 de impuesto, con arreglo a la Ley del timbre del Estado y de la Mendicidad.

Las localidades de abono se despacharán el día 26, desde las diez de la mañana hasta las dos de la tarde, en los sitios de costumbre.

Las corridas empezarán a las cuatro y media. Las puertas de la Plaza se abrirán dos horas antes.

El apartado de los toros se verificará el día de cada corrida, a las diez de la mañana, vendiéndose los billetes para presenciario, al precio de 2 pesetas.

Una banda de música amenizará el espectáculo, tocando antes de empezar la corrida y en los intermedios.

Se observarán con todo rigor las disposiciones dictadas por la autoridad para el régimen de las corridas de toros.

NOTAS.—No se dan contraseñas de salida. Los niños que no sean de pecho necesitan billete.

Si por causa de mal tiempo u otro incidente involuntario a la empresa, no se pudieran verificar las corridas en los días señalados, no tendrá el público derecho a exigir el importe del billete hasta pasado el día 2 de Julio.

Importante.—La empresa de los Ferrocarriles establecerá trenes especiales, de ida y vuelta, a precios reducidos, según costumbre.

## Doctor C. URRACA

OCULISTA

Lain Calvo, 18, principal.

Consulta de once a dos. Gratis a los pobres.



E. MORANCHEL, Cirujano dentista.--Espolón, 2 y 4.

"Rip-Rap"

Con tal título ha dedicado el maestro Quesada un pasadoble a nuestro querido compañero Rip-Rap, bonita página musical que anoche fué ejecutada por la orquesta de Parisiana.

Nuevamente felicitamos al infatigable maestro y dámosle las gracias más expresivas.

PARA LAS FIESTAS

La junta de la «Gota de leche» continúa activamente sus trabajos con objeto de asegurar el éxito de la tómbola en las próximas fiestas.

Se emplazará en el mismo sitio de otros años, entre el Salón y la Diputación provincial.

En el próximo número daremos ya cuenta de los regalos que dicha institución recibe para tan benéfico fin.

Va muy adelantada la construcción de la caseta debida a la iniciativa de nuestra primera autoridad militar.

Se nos dice que el Salón de Recreo, respondiendo, como siempre, a los requerimientos que se le hacen, se ha adherido a la idea con el mayor entusiasmo.

Notas del reporter

Damos nuestro sentido pésame a don Pedro Tena Sicilia, Secretario de esta Diputación provincial, por el fallecimiento de su señor hermano político D. Agustín Ibarra, co-propietario del acreditado Hotel Inglés de Madrid.

Asimismo hacemos extensivo nuestro pésame a la distinguida familia del finado.

Después de haber pasado, unos días en Burgos, ha regresado a Madrid nuestro querido amigo y compañero en la prensa D. Francisco Mejorada.

Para pasar la temporada de verano al lado de su familia en Burgos, llegaron la señora é hijo de tan querido compañero. Continúa en el mismo estado de gravedad la señora del catedrático D. José López de Zuazo.

Mucho nos alegraríamos de su mejoría. El jueves celebraron su fiesta onomástica nuestros buenos amigos los señores Diez-Montero (D. Bonifacio), Gil Barrios e Izquierdo, quienes con tal motivo recibieron numerosas felicitaciones.

Ha regresado de Madrid a Aranda de Duero el diputado provincial D. Felix Berdugo.

Después de haber sido aprobado en las oposiciones a la judicatura ha regresado de Madrid a Salas de los Infantes el abogado D. Francisco Sierra.

Víctima de rápida enfermedad han fallecido los párrocos de Vizmaío y Ruyuela en esta provincia.

Ayer, en la iglesia de S. Lesmes, contra matrimonio la distinguida señorita Matilde Quintana, con el empleado de Gobernación en Madrid Sr. Aizpuru.

Hoy son los días del coadjutor de la parroquia de S. Lesmes D. Guillermo Sánchez; y mañana son los de D. Ricardo Castro, inspector de policía.

Felicitámosles sinceramente.

El viernes de madrugada salió para Madrid el capellán de los Reales Patronatos D. Bartolomé Dorao.

Se encuentra en Burgos el Sr. Arcipreste de la Catedral de Zamora, nuestro paisano D. Joaquín Linaje.

Ayer en el rápido marchó a Madrid, el Excmo. Sr. Capitán General de la Región D. Julio Domingo Bazán.

A la estación acudieron a despedirle todos los generales y jefes del Cuerpo presentes en esta Plaza.

Felicitámos al Sr. Jaraiz, presidente de Sala de esta Audiencia, por su nombramiento para Presidente de la Audiencia de la Coruña, aunque lamentamos la marcha de tan distinguido Magistrado.

Para ocupar la vacante del Sr. Jaraiz, ha sido nombrado D. Manuel García Velez, competente magistrado que ya anteriormente desempeñó en esta Audiencia el cargo de Teniente Fiscal.

El señor García Velez es padre del jefe del Laboratorio Químico Municipal de Burgos.

En los días 15, 22 y 24 tendrán lugar, respectivamente, los exámenes en las escuelas de niños de los asilos de S. Julian, S. José y S. Vicente Paul, todas dirigidas por las hermanas de la caridad.

Los programas para los exámenes son una demostración elocuente de la acertada enseñanza en tales centros.

De regreso de Valladolid, donde con inmejorable resultado cursa la carrera de Leyes, ha pasado unas horas en Burgos nuestro excelente amigo y colaborador Arturo Pérez Camarero.

En Miranda ha fallecido el Sr. Villareal, padre del administrador subalterno de la Tabacalera en dicha ciudad.

Para representar a los senadores y diputados a Cortes de la provincia de Burgos en el Congreso Agrícola, que ha de celebrarse en Soria, ha sido designado el Sr. Crespo de Lara, diputado por Castrojeriz.

En los momentos de salir a la calle nuestra publicación, desfila por Burgos la solemne procesión en honor de los Sagrados Corazones de Jesús y de María; procesión que, cual en años anteriores, se ve nutridísima de devotos de los Sagrados Corazones.

Con tan solemne acto, han puesto digno remate los PP. Jesuitas a la novena que se venía celebrando en la iglesia de la Merced.

Ayer en la parroquia de San Lesmes contrajeron matrimonio la bella señorita de García Inés con el primer teniente del tercer regimiento montado de Artillería, nuestro paisano D. Raul Moya y Alzáa.

PICOTAZOS

¡Pero has visto cuánto se mueven!

—No. ¿Por quién lo dices?

—Por quien ha de ser, por los Normandos del Muni...!

—Vamos, en los preparativos de Férias.

—¡Qué! Nada de eso.

—Pues entonces ¿en qué?

—¡En pasear damas, hombre; en pasearlas!

A propósito de Normandos.

—No decía V. que Gómez...

—Es verdad; con él no descansaban.

—Bueno ¿y qué?

—Que con Almuzara tampoco.

En el paseo.

—¡Y ustedes qué hacen, que no se las ve!

—¿Qué quiere V., con esto de la tómbola?

—¿Qué haciendo trabajos?

—(La niña boba) ¡Ca, no lo crea; si nos hacen las Adoratrices!

—(La señora, azorada) ¡Por Dios, no haga V. caso! La niña es como papá; metiéndola siempre.

En la tertulia.

—Dígame y los trajes cuándo los estrenan?

—Sabe V.; las mías hasta que se abra la caseta.

—¿Cómo caseta! ¡Pero las va V. a exhibir!

—¡Señora, que cosas tiene; la caseta aristocrática!

Entre concejales.

—¿Y por qué se propararía Morquecho?

—Propasarse ¿a qué?

—Pues a poner inodoros.

—¡Vaya una pregunta, por evitar olores!

—¡Pero qué! ¿En la Alhóndiga huele?

—¡Vaya, vaya; y que apesta!

En el Municipio.

—Diga V., pero el Presidente de obras ¿quién es?

—¡No lo está viendo? Por las muestras, Morquecho.

—Es el mejor de los laxantes Grains de Vais de acción suave y eficaz. Dosis uno ó dos granos al cenar. Venta en Farmacias.

SANTANDER-MADRID

Pombo y Bolado

De madrugada aterrizó en el campo de Gamonal el aviador santanderino Juan Pombo, pilotando un monoplano Bleriot, último modelo, y cuya elevación en el punto de salida habíase verificado 1 h., 35 m. antes.

Juan Pombo, muchacho de la buena sociedad montañesa, y que en su afición por los deportes ha probado más de una vez su brazo fuerte, su férreo tesón, su clara inteligencia y su corazón bravo, cursó el pilotaje de aviación en Pau, en nueve días, y con fecha de Marzo pasado. Es éste, pues, su primer viaje de ruta.

En él le acompaña el Sr. Bolado, íntimo amigo del aviador y su inseparable compañero en estas lides. Tomaron vuelo en Santander por dos veces, en la última de las cuales, más afortunada que la primera, no dejaron sin embargo de verse dificultados por locas rachas de viento, que hicieronles invertir en la espiral de ascensión bastante tiempo. A una altura de 1700 metros tomaron definitivamente rumbo, observando durante el trayecto en el altímetro una revolución completa, equivalente a la elevación de dos kilómetros.

Aunque no hubieran sido sus propósitos descender en Burgos para la reposición de esencia, hubiéranse a ello obligado una considerable pérdida de aceite sufrida, accidente, no obstante, que carece de importancia y que de ningún modo les impedirá continuar su viaje a Madrid, para donde, con objeto de concurrir al circuito automovilista del día 15 próximo, saldrán mañana de cinco a seis de la misma.

Un feliz viaje deseamos a los distinguidos sportsman.

Por Telégrafo y Teléfono

La cuestión política

Ha terminado el debate político que tanta expectación produjo, y la situación es la misma que era.

Maura y Romanones, si bien apreciando las cosas desde su respectivo punto de vista, han mantenido sus posiciones, sin que ninguno de ellos haya cedido ni rectificado en lo más mínimo sus apreciaciones.

De ahí que al conocerse el resultado del debate y saber que la política permanece en idénticos términos que los que motivaron la crisis última, se creyera por la generalidad que ahora se produciría la crisis total.

Peró el Gobierno al ser interrogado sobre ello, opta por callar, aparentando que nada importante sucede en el campo de la política y aún llega a afectar extrañeza de que se hagan esas suposiciones.

Sin embargo...

«El Imparcial», de hoy manifiesta que la situación del Gobierno se ha despejado.

A pesar de todas las seguridades que en ese sentido dá el rotativo del "trust", las gentes se preguntan con todo fundamento, en qué condiciones va a seguir el actual Gobierno que virtualmente ha quedado deshecho en el debate ultimado, y se preguntan también si ha sido despejado igualmente el conflicto del Senado que a causa del proyecto de Mancomunidades ha planteado al Gobierno el Sr. Montero Ríos.

Respecto de esto, se sabe que el conflicto sigue igual. Las gestiones realizadas cerca del Sr. Montero Ríos para convencerle, no han dado otro resultado que el de ser totalmente infructuosas. La fórmula que el Gobierno le ha propuesto, ha sido rechazada y solo admitirá una

nueva fórmula que equivalga a la muerte del proyecto de Mancomunidades.

Romanones enfadado

Con tal motivo, el Presidente del Consejo se muestra incomodadísimo, habiendo anunciado que se halla dispuesto a dar la batalla en el Senado; advirtiendo además que si el resultado que allí obtenga trae por consecuencia la división de la mayoría, no dimitirá, sin embargo.

Mañana se celebrará Consejo de ministros y en él se estudiará el plan de ataque.

Montero, se sonríe

Como el Sr. Montero Ríos se considera amo del Senado, se sonríe de las alharacas de que el conde le hizo ayer objeto.

Y ayer mismo consiguió que a pesar de las constantes exhortaciones del Gobierno requiriendo a los senadores para que no faltasen a la sesión, no hubo número suficiente para la votación que se proponía celebrar el Gobierno.

Palabras de Weyler

Se dice que el general Weyler, en el caso de que le fuese admitida la dimisión al Sr. Montero Ríos, dimitiría su cargo de Capitán General de Cataluña, si no se le nombraba Presidente del Senado, para el cual se considera con más derechos que nadie.

El "Coco,"

«El Liberal», por no perder la costumbre, continúa hoy en sus ataques al Sr. Maura, insistiendo en el disgusto de los prohombres del partido conservador y en que el señor Maura puede considerarse desde ahora como exjefe de esa tracción política.

De Marruecos

En la mañana de hoy han circulado rumores alarmantes respecto de nuestras posesiones de Africa.

Se habla de un gran combate en Arcila, en el que después de reñida lucha fueron rechazados los moros con grandes pérdidas. Se esperan detalles con grande ansiedad.

En Ceuta se ha formado una harka a la que se han ofrecido numerosos rifeños para reforzarla.

En Tánger reina mucha intranquilidad.

Anarquistas

Comunican de Las Palmas, que han sido detenidos seis individuos que han resultado ser anarquistas.

El General Bazán

Ha llegado a esta Corte procedente de Burgos, el Capitán General de la sexta región.

En la estación fue recibido por numerosos jefes y oficiales.

De aviación

Dicen de Santander que esta mañana a las cuatro salió con dirección a Madrid, el aviador Pombo, llevando a bordo de su monoplano un pasajero.

IMPORTANTE

En vista del crecidísimo número de clientes que diariamente acude a la consulta que el reputado Dentista Sr. Gurrea tenía en el Hotel Norte, se ha visto precisado a trasladarse a la P. del Arzobispo, 18, para responder mejor a la confianza que se le dispensa, y poder montar su gabinete de operaciones con arreglo a los últimos adelantos.

Dentaduras completas desde cien pesetas. Horas de consulta: de nueve a una y de tres a cinco.

GURREA, DENTISTA

P. del Duque de la Victoria, 18.

MORANCHEL, DENTISTA

El que más trabaja en Burgos

Dentaduras desde 100 pesetas, al contado y a plazos. Empastes desde 4 pesetas. Extracciones 2,50 pesetas.

Espolón, números 2 y 4

(junto al Arco de Santa María.)

NOTA.—Los trabajos de este gabinete (único montado con todos los adelantos), los construye el mismo profesional.

Grandes existencias de Jamones avileses, gallegos, y andorranos muy magros, al por mayor y menor; superior lomo embutido, Salchichón de Vich, chorizo de Pamplona, y ceceña de vaca especial chorizo de lomo para crudo, y longaniza para el cocido, queso manchego superior en aceite y sin ella.

LA EXTREMEÑA

GRAN SALCHICHERIA DE MANUEL SANCHEZ San Lorenzo, 36 y 38.

DOCTOR MERINO

Médico-Director de la «Gota de leche»

CONSULTA DE DOCE A DOS

Portales de Antón, número 16, 2.º

para los pobres consulta gratis de nueve a once, los lunes, miércoles y viernes en la «Gota de Leche», (calle de San Juan).

MODISTA

CONCEPCIÓN GARCÍA

Participa a su numerosa clientela y al público en general que el obrador que tenía establecido en el piso 3.º izquierda de la casa número 1, de la Plaza de General Santocildes, le ha trasladado al piso 1.º izquierda de la referida casa, para mayor comodidad de cuantas la honren con su visita, y donde se propone seguir cumpliendo con la mayor prontitud, perfección y esmero en todos cuantos encargos se le confíen.

Precios módicos.

Plaza del General Santocildes, 1, 1.º izquierda.

BURGOS.—Imp. de Marcelino Miguel

Casa Importante

En simientes de horticultura, floricultura y arboricultura de todas clases y países; Grandes existencias en alfalfa y tréboles. Espárcetas con corteza y descortezada. Pipas de 1.ª Gramíneas para prados naturales y artificiales. Coliflor metropolitana de 10 kilos cabeza; resiste 10 grados bajo cero. 1.300 variedades en judías, 26 en maíces Variedad sin coscua de alfalfa de Provenza. 50 variedades en patatas extranjeras. Pipas de sandías, melones y pepinos. Pepinos serpiente de un metro de largo. 3.000 variedades en flores. Cebollas de flor de todas clases. Catálogos con el calendario de la siembra se remiten por 1,25 por correo en sellos. Hortaleza 90-92 Robustiano Diez - Madrid.



No bebas más

este vicio no es más que nuestra ruina.

Ahora es posible curar la pasión por las bebidas embriagadoras. Los efectos de la bebida pueden ser librados de este vicio aun contra su voluntad.

Una cura inofensiva llamada Polvo Coza, ha sido inventada, es fácil de tomar, apropiada para ambos sexos y todas edades y puede ser suministrada con alimentos sólidos ó bebidas, sin conocimiento del in temperante.

Muestra gratuita.—Todas aquellas personas que tengan un bebedor en la familia ó entre sus relaciones, no deben dudar en pedir la muestra gratuita de Polvo Coza, El Polvo Coza puede ser también obtenido en todas las farmacias, y en los depósitos al por mayor, para adquirir la muestra gratuita, escriba hoy a Coza Powder Co., 76, Wardour Street Londres E.1.

Depósito en BURGOS: Farmacia de JUSTO MARTINEZ, Plaza Mayor, número 45.—En LERMA: V. Dominguez, Mayor, 42.—En VILLADIEGO: Farmacia de Luis Escudero.



# Epilepticos

Curaos sólo con los célebres Polvos del Cav. CLODOVEO CASSARINI DE BOLOGNA (ITALIA)

# Nerviosos!

prescriptos por los más ilustres clínicos del mundo, por la curación más eficaz y segura en las enfermedades siguientes: Epilepsia, histerismo, histero-epilepsia, corea, palpitaciones de corazón, insomnio, cretismo nervioso, incontinencia nocturna de orina, vómito incoercible, bronco-espasmo, tos, asma, zumbido de oídos, cefalalgia, hemicráneo, tic doloroso, gas-tralgia de cualquier origen, ciática, cianosis muscular intestinal, histeralgia y otras enfermedades específicas. Los polvos CASSARINI fueron premiados con la más alta recompensa en la Exposición Internacional del Congreso Médico. PUNTOS DE VENTA EN BARCELONA: Viuda Alsina, Salvador Banús, Vilad, Vicente Ferrer, Hijo de Vidal y Rivas, Doctor Andreu, J. Uriach y C.ª, Antonio Serrano y Segala y J. Calmet—EN MADRID: Pérez, Martín y Compañía. Martín y Durán y F. Gayoso. Referencia: J. Bartra Jaime I, 10.—BARCELONA.

## GRAN ADELANTO

La lámpara "OSRAM", se fabrica hoy con filamento de hilo estirado irrompible (último invento en la fabricación de lámparas Metálicas), que la hace tan resistente como las antiguas de carbón.

La nueva lámpara OSRAM es hoy la UNICA que resiste á todas las sacudidas, sobretensiones y manipulaciones bruscas, pudiéndose considerar como irrompible.

De venta en las centrales y buenos establecimientos de electricidad.

LEON ORNSTEIN.—MARIANA PINEDA 5, MADRID

El almacén más importante de España en el ramo de electricidad.

Gran Fábrica de CHOCOLATES de Baldomero Quintanilla Paloma, 24 y Sombrecilla, 15.—BURGOS.

Casa montada con los últimos adelantos. Especialidad en CHOCOLATES. Grandes descuentos al por mayor. No dejar de visitar esta casa, que es la que más ventajas ofrece.

Valentin Marcos

Almacén de hierros, camas y ferreteria. Único representante en Burgos de la sociedad «Cemento Portland» de la acreditada marca «Cangrejo».

Depósitos: Calle del Mercado, 14.



A 16 PESETAS RELOJES GARCÍA

Espolón, 17.—BURGOS.

Todos los relojes que vende esta casa, lo hace con certificado de garantía.

Relojes de pared muy económicos. Despertadores desde CINCO pesetas. Relojes de bolsillo desde CUATRO.

## NO MAS SORDOS



El milagro hecho, todos oyen! El IODITON RACHEL probado en 30 años práctica clínica, cura á toda edad y por crónico sea el caso, la sordera y zumbidos de oídos, que privan oír. Uso fácil, sin peligro y de acción rápida al órgano auditivo, que sensibiliza y vivifica. Venden á 5 ptas. el IODITON RACHEL las boticas de España, América y Filipinas. Todos los que padezcan de sordera deben pedir al Dr. Rachel, ARENAL 1.º, Madrid prospecto explicativo que se remite gratis.

Dr. A. Carazo

Jeje de la Clínica Ginecológica del Hospital y Dispensario de San Julián y San Quirce PARTOS Y ENFERMEDADES DE LA MATRIZ Consulta diaria de once á una Cátera, núm 13.

Establecimiento de vinos y comidas

PEDRO BRIONES CASA ESTABLECIDA DESDE EL AÑO 1875 Plaza del General Santocildes, núm. 1.—BURGOS.

## PEDID LOS CHOCOLATES DE JACINTO RICA

Sociedad Anglo Ibérica Representaciones de Casas extranjeras. - Comisiones. - Transitos. APARTADO 350 MADRID

LA HISPANO-FRANCESA Zaragoza, 4.—MADRID

Billares de precisión.—Juegos de bolás.—Tacos.

Reparaciones á precios económicos.

Muebles de lujo Construcción garantizada

## IMPORTANTE

Leed cuidadosamente cuanto á continuación se dice:

Si tenéis alguna enfermedad que os haya producido la infección de la sangre, como sífilis, escrófula, septicemia, soriasis, eczema, tuberculosis, envenenamiento mineral ó reumatismo mercurial, etc., tomad el

## REMEDIO GRAHAN

que se vende en todas las buenas farmacias de España al precio de 25 pesetas el frasco.

Antes de adquirir éste específico, pedir prospecto con testimonios á los únicos agentes en España de la Compañía de Remedios Grahan, de Chicago.

SOCIEDAD ANGLO IBERICA, Apartado 350 Madrid

que se lo remitirán gratis á vuelta de correo.

Imprenta

DE

Marcelino Miguel

La casa que más conviene al público.

La casa que más conviene al público. Imprenta de Marcelino Miguel, Espolón, 17, Burgos.

Servicio de carruajes

El acreditado constructor de carruajes Bernardino Lopidana, ha montado un nuevo servicio para todos los trenes al precio de 25 céntimos asiento y 25 céntimos por equipaje que se facture.

Puntos de Aviso

Lain Calvo, 16, teléfono n.º 16; Vitoria 14, taller de carruajes, teléfono n.º 24. Coches para viajes y paseos á precios económicos.

Ruino Santa Olalla Gonzalo huerto del Reg. 2 y 4.—BURGOS

Fábrica de libros rayados para Banc y Comercio, Borrador, Diario, Mayor Copiadores, etc.

Talleres de Encuadernación, Cartonaje.—Cajas de cartón para toda clase de industrias.—Estuches, etc.

PRECIOS ECONÓMICOS

# LA VOZ DE CASTILLA

Semanario independiente

DEFENSOR EN PRIMER TÉRMINO DE LOS INTERESES DE LA LOCALIDAD Y LA PROVINCIA

Artículos de carácter social, científicos, humorísticos. Literatura. Poesía. Conferencia telefónica.

CUARTO AÑO DE PUBLICACION

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

España

Trimestre . . . . . 1'25 ptas.  
Semestre . . . . . 2'50 "  
Año . . . . . 4'50 "

Extranjero

Trimestre . . . . . 2 francos  
Semestre . . . . . 3 "  
Año . . . . . 7'50 "

Anuncios

Primera plana, . . . . . 20 cents. línea  
Segunda " . . . . . 15 "  
Tercera " . . . . . 10 "  
Cuarta " . . . . . 05 "

A los suscriptores y anunciantes, por un trimestre ó más, descuentos proporcionad